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■钱峻崖 文

上海市二轮修志于2010 年初全
面启动，我是2013年的夏天开始加入

《上海市志·文学艺术分志·电影卷
（1978—2010）》（以下简称为《电影
志》）编纂团队的，参加志书编纂工作
乃平生第一遭。

我作为特约编辑，先要学习研读
行文述体、数据图表等等一系列规范
要求材料，参加市方志办组织的专业
培训，同时将学到的相关知识转达传
授给协助进行资料收集、卡片整理、
初稿编写工作的上海大学、上海师范
大学等研究生小组。长约8年时间，
10多位研究生参与其中，最终在编纂
室10多位老师既有分工又有协作的
群策群力下，《电影志》2021年3月通
过专家审定。

《电影志》分8篇，有30多章、130
余节、约 900 个目，共近 127 万字、逾
1000张图照，全面记载上海电影业的
历史与现状，聚焦记录1978到2010年
间改革开放以来上海电影事业进步和
电影市场活跃的重要事件与重大成
就，图文再现上海国际性大都市电影
文化发展变迁的时代特征、地方特点、
行业特色。其中，“国歌展示馆环形影
院”入志令我特别感慨和欣喜，因为我
与国歌馆有着一段特殊的情愫。

这段情可以从2000 年国庆节说
起。当时，我在杨浦区影院剧场管理所
担任所长，是民盟杨浦区委委员及其文
体支部主委。那时在《杨浦时报》看到

一篇史料文章，引发了我的职业敏感，
也激起了对此事件的关注和兴趣。

该文说拍摄《风云儿女》的电通
制片公司，当初就设立在而今属于杨
浦区域内的荆州路上，1935年4月末
聂耳从日本将修改后的《义勇军进行
曲》曲谱寄回上海电通公司，那年5月
24日《风云儿女》在上海金城大戏院
（今黄浦剧场）首映，影片主题歌《义
勇军进行曲》（1949 年 9 月 27 日被定
为共和国国歌）就此传遍战火弥漫的
中国，还传唱到大洋彼岸……

沿着文章字里行间披露的线索，
我留意和印证有关史料，加深了解和
明晰了相关情况：1935 年 4 月 14 日，
聂耳带着歌谱草稿到了搭在荆州路
一所中学篮球馆内的摄影棚现场，并
由影片主创人员进行了试唱……该
处后被划入上海市新沪钢铁厂，上世
纪90年代末该厂拆迁，电通公司租用
过的办公地和摄影地旧址遗迹遂荡
然无存。

就此，在2001年2月杨浦区政协
十届四次会议上，我撰写并递交了

《关于建立〈国歌〉诞生地纪念馆的建
议》提案，还提出了4点设想：一是提
请区政府马上把新沪钢铁厂里当初
电通公司使用过的场所征用保护起
来；二是着手征集有关国歌的种种史
料文物；三是希望在建造场馆的时候
注重与参观者的互动性，不要仅仅做
成一个陈列室；四是建议由政府来倡
导牵头，争取民间、个人、各企事业单
位的积极投入甚至于投资，以加快国

歌馆的建设步伐。随后杨浦区文化
局回复认为此案“非常及时，有参考
价值”。由于当时客观条件的限制，
这份提案没有得到及时落实，但是它
已经引发了情感共鸣与持续重视。

2005年“两会”期间，民盟杨浦区
委以我2001年的提案为基础，又一次
提出建立国歌纪念馆的建议，还引用
了时任上海市委副书记殷一璀同志
在法国马赛演讲中的一段话：“马赛
是法国国歌马赛曲的诞生地，上海是
中华人民共和国国歌的诞生地。”此
后由杨浦区政协作为社情民意送达
市政协，引起了中共上海市委的高度
重视，市委宣传部迅速组织市文管
委、档案局等有关方面专家开展考察
论证，并很快立项规划。

2006 年 11 月底，国歌馆的奠基
仪式在当年电通公司拍片的旧址区
域隆重举行。经过近3年的建设，国
歌展示馆暨国歌纪念广场于2009年
9月下旬新中国成立60周年前夕正式
建成开放。该馆的一大亮点是建有一
座360度环形影院，在这个48声道环
形影院里放映《国歌从这里唱响》专题
片，观众不仅能够欣赏到360度顶天
立地的全景视频，还可以在每个不同
角落清晰聆听到整支交响乐队在演奏
中的各个器乐所演绎出来的旋律，音
效还原逼真，现场效果震撼 。

2016年12月9日下午，我作为中
国文学艺术界联合会、中国电影家协
会主办，上海市文联、上海影协协办
的“中国影协会员深入学习贯彻习近
平总书记文艺工作座谈会重要讲话
精神专题研讨班”的学员，协助组织
并随同参加研讨班的200余位在沪中
国影协老中青艺术家事业家们一起
参观了国歌馆。当在“国歌震撼厅”

观赏完《国歌从这里唱响》专题片，大
家纷纷鼓掌，一些熟悉的艺术家还朝
我竖起大拇指。著名演员和译制片
导演孙渝烽、著名青年影视导演梁山
等听闻我正在参加《电影志》编纂工
作后，提议“国歌馆震撼厅”应该入
志，值得为当代提供有意思的故事、
为后世留下有意义的史料。

“一语惊醒梦中人”，往往越是熟
悉的越容易被疏忽被遗漏被忘却。
于是，我翻箱倒柜找出收藏的有关国
歌馆宣介材料，再比对主流媒体相关
报道，又向时任国歌馆的负责人核实
记述内容，形成入志的《国歌展示馆
环形影院》初稿，提交编纂室自审，还
介绍了之所以将其收入志书的原由。

“国歌展示馆环形影院”单列入
志，是否容易引起利用参加编纂工作
的便利而为自个“评功摆好”议论的顾
虑。编纂室的老师们认真审议了《国
歌展示馆环形影院》初稿，在提出个别
之处需要作些修改意见后表示，记述
依据充分、内容实际真实，不必在“自
我”的小圈子里纠结，更应该立足于编
纂者的身份来审视和换位到电影人的
角色来考量……于是，《国歌展示馆环
形影院》条目再经副主编、主编、评委会
专家审定及至上海市地方志办公室验
收，最终载入《电影志》第三篇发行放映
第二章专业影院与放映活动第二节专
业影院第一目新建影院之子目中。

当我手捧印制成书的厚厚沉沉
《电影志》，翻开一页页阅读一篇篇，一
幕幕又浮现在眼前，未及感慨万千，便
赶紧把散发着油墨香味的《电影志》及
时送到了国歌馆，不仅分享“十年磨一
书”的成果与喜悦，更使之成为自带着
电影元素和爱国情怀烙印的国歌馆又
一份独特与厚重的典藏。

■吴毓 文

七岁学龄前，我家搬到冷僻
偏远的郊外一幢日式老洋房里，
大院里住着三家人家，屋前是大
菜园。

刚搬来时，这里清新开阔，母亲
从朋友处抓来几只鸽子，养起了鸽
子。可没多久，母亲便放弃了，改为
养鸡，母亲觉得养鸡经济价值高。

渐渐地，我家养的鸡是三家人
家中最多的了，有十几只，仿佛成养
鸡专业户。

大院孩童少，那时活蹦乱跳的
鸡仔就成了我最铁杆的玩伴。裹挟
些许责任，小小的我每天都捞不着
睡懒觉，清晨六点多天一亮，我要去
打开鸡舍，否则鸡在窝里大闹天宫，
每每鸡门一打开，一大帮鸡仔像炸
出锅的豆子似的撒腿儿往外跑，蹦
上屋门前的大晒台。我先把鸡食喂
好，然后最紧迫的事就是清扫大晒
台，否则又臭又脏。

再说鸡食，是每天最紧要的大
事儿。备鸡食也是我不可推卸的份
内之事，上午忙完早餐洗衣诸事，就
开始烧鸡食。那时物资极匮乏，母
亲是节俭之人，哪舍得给鸡吃光溜
溜的米粒。我先到菜园拣上菜叶，
稍洗后就放砧板上切细，放入一个
大铁锅里加上米粒，倒入适量水搁
在大柴炉上烧上一大铁锅鸡菜饭，
好吃上两三天。

到傍晚，还要喂顿鸡食。鸡，是
很聪明的生灵，永不会认错窝、跑人
家鸡窝睡觉下蛋。我们喂鸡时，嘴
里发出响亮的“哆——哆——哆”长
音，鸡仔就会从你见不到踪影的各
个角落远处蹦回来抢食。记得那时
我们很少养公鸡，因为母鸡会下蛋，
养鸡就奔着盼着那一个个鲜美的鸡
蛋，彼时也不舍得吃鱼和肉，鸡蛋就
是我们餐桌上最好的荤菜了，有时
中午放学回家，一个白煮鸡蛋醮点
酱油就是一顿午饭菜肴。

养鸡最脏最累的活儿是清理
鸡窝，这事我姐干。我们家的鸡
窝很大，底下铺着草垫，积压着鸡
屎，沉甸甸的，姐用铁锹把草垫子
翻出来，再铺上新稻草垫，让鸡仔
有个干净舒爽的软窝，鸡下蛋才
勤快。

我们还会饶有兴致地给鸡起
名字：黑毛鸡、黄毛鸡、芦花鸡、长
脚鸡、花鸡等。然后急猴样，天天
祈盼鸡仔能下蛋，察颜观色看鸡的
脸蛋，若鸡冠红精神抖擞，便是马
上要下蛋的鸡仔。为了知晓今个
鸡下不下蛋，我和姐有空就爱去摸
鸡屁股，摸到硬硬的，那是要下蛋
的。拣到热乎乎的鸡蛋是最开心
的事。

说起儿时养鸡那点事，真可说
上几天几夜。记得有天深夜，鸡窝
里惊叫连连，我们被惊醒，莫不是小
偷来偷鸡了，黑暗中父亲抓住一个
拖把，走到鸡窝边欲抓个正着，可只
见鸡门大打，鸡全部跑得精光。母
亲心疼那些跑散的鸡，生生把我们
从被窝里叫起来，深更半夜去找
鸡。我们走在屋后茂密的竹林里，
伸手不见五指，姐走前头打着手电
筒，我最后压阵，脚下踩着竹叶，发
出窸窸窣窣的乱响，我吓得大气不
敢出。

后来，在黑暗里摸索半天没看
到鸡的踪影，只好作罢。

翌日早晨，鸡却都跑了回来，仅
一只芦花鸡没影，那日晚上到底是
我们忘了关鸡门还是黄鼠狼扒开鸡
门，已不得而知。

儿时养鸡我还作了拙诗一首：
“不贪玩耍不贪睡，只为家养有美
味。拣叶切菜煮食忙，偻腰不嫌鸡
门低。”

■王坚忍 文

当年我在复兴岛上海渔业公司
渔船上当船员时，有几种渔获物是不
带回来的，其中包括海螺。因为海螺
肉要吃活的新鲜的，下冰舱冷藏带回
上海，肯定活不了，再说上海人也不
嗜好吃海螺肉。

海螺除少数栖居在潮起潮落的
滩涂间，大多生活在水深20—30米左
右的海底，外形像一个尖锥型的卷筒
冰淇淋，蛰伏在绚丽的珊瑚、碧绿的

水草间，为腹足类软体动物；坚硬的
灰褐色外壳上，一圈圈的螺纹循环转
至螺尖，保护内里柔软的螺肉；椭圆
形的开口，可以从中伸出腹足贴着沙
滩缓慢移动，1小时移动几米觅食，以
海藻小鱼小虾等为食。

如果将一只空螺壳贴在耳边，能
听到万顷波涛声隐约响起；把海螺捧
在手心细细端详，它的螺纹和开口，
自带一种细腻的工艺感，不能不感叹

“造化钟神秀”的鬼斧神工。
上世纪70年代中期的一个夏天，

我们渔船在黄海上作业，天气预报台
风将来袭，船长决定去青岛避台风。

当夜船靠青岛渔业公司码头。
第二天上午我们几个青年船员，结伴
去了青岛西南部著名的栈桥。它宛

如一把倚天长剑，直插青岛湾碧绿清
澈的海水中。栈桥长400余米，宽10
米，原为光绪年间清兵补充给养的水
师码头。两边有铁链护栏，尽头是双
层双檐八角亭琉璃瓦覆盖的回澜阁，
漂亮的红嘴白翅海鸥上下飞舞。

一路走到回澜阁前，几个小姑娘
手捧海螺工艺品问我们：“要不要？”
看上去制作精致，有假山、娃娃，还有
坦克车，涂了油彩，五色斑斓。

中午，进了一家青岛海味馆，因为
别的海鲜都吃过，唯独海螺肉没尝过，
我们点了青岛啤酒和油爆螺片。盘子
端上来香气扑鼻，浓郁而不失清新；螺
片一入口，口感鲜美，饱满而富有弹
性。没想到这样好吃，以前不吃海螺
肉，倒是错失一道别有风味的美食。

后来，电影《海霞》在渔业公司俱
乐部上映。那个在海边“嘟嘟嘟”吹
响海螺，召集渔家姑娘集合到沙滩上
榕树下，持枪操练的女民兵队长海
霞，英姿飒爽，让人印象深刻。之后，
船上刮起了一股做螺号之风。

将去肉后洗干净的一只只海螺，
用钻头在螺顶打一个小孔，再换用小
圆锉刀加工稍稍扩大，边加工边吹奏，
直至螺号发出宛如海浪拍打礁石的
呜啊声，浑厚顿挫，仿佛天籁之声，便
是成了。

诗抒胸臆

春日龙湖闲步行，
流云轻幻遮阴晴。
碧波潋滟闪粼光，
苇荡丛中莺鸟鸣。
杨柳青丝垂翠帘，
杏李粉白清芬动。
往事已去今犹远，
惬喜春色醉东风。

春日吟
■李德生
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黄月窗纱驻，
朦胧似有情。
盈柔牵一绪，
渺阔照双城。
细浪山眉静，
寒堤虫语清。
云谁江畔立，
室是远难行。

黄月
■冯如

杨浦记忆

国歌馆与电影志
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本报讯 为进一步提振消费信
心，激发消费活力，打响杨浦消费品
牌，4月29日下午，第五届“五五购
物节”杨浦区活动在五角场广场正
式启动。区委副书记、区长周海鹰，
市总工会党组成员、副主席徐珲，市
商务委二级巡视员李泓，区人大常
委会副主任、区总工会主席董海明
出席。

活动现场，与会领导共同按下
启动装置，第五届“五五购物节”杨
浦区活动正式开启。线上线下商业
企业共同发布“五五购物节”期间特
色活动，大五角场商圈企业联盟成
立，中农工建交五大银行联合推出
金融助力消费活动。区总工会、区
体育局、五角场街道、四平路街道、
定海路街道从联动商业、服务保障
的角度进行了内容分享。

据悉，第五届“五五购物节”杨
浦区活动，以五角场广场为核心辐
射全区，以“玩转杨数浦”为主题，突
出“沉浸式”“数字化”“年轻态”示范
引领，打响玩购“杨数浦”、智趣“杨
数浦”、品味“杨数浦”三大消费品牌
特色，切实用文化引流、数字引流、
时尚引流，将人流转化为商流，让人
气聚起来，消费热起来，氛围浓起
来，进一步增强消费增长动力，促进
杨浦经济发展。

《杨浦区促进消费三年行动方
案（2024-2026 年）》也于当天正式
发布，聚焦“能级提升”“主体培育”

“消费扩容”“数实融合”“商圈提档”
五大行动，实施 18 条措施，进一步
推动商贸业成为全区经济高质量发
展的硬支撑。复旦大学消费市场大
数据实验室用数字解读了杨浦消费
能级和线上消费水平，数据显示，
2024年一季度，杨浦社零增速位列
中心城区第一。 ■宋玥

持续推进重要领域和关键环节改革攻坚
本报讯 区委常委会近日召开会

议，传达学习中央、市委全面深化改
革委员会会议精神，研究“三篇大文
章”有关工作进展情况。区委书记薛
侃主持会议并讲话。

会议指出，过去一年，全区上下坚
持以习近平新时代中国特色社会主义
思想为指导，深入贯彻习近平总书记
考察上海重要讲话精神，把全面深化
改革作为推动高质量发展的“关键一
招”，持续推进重要领域和关键环节改
革攻坚，形成了一批具有创新性、引领
性的改革成果和典型案例，成绩值得
肯定。做好今年全面深化改革工作，
要提高政治站位，增强推动全面深化
改革的使命感责任感。学深悟透习近
平总书记关于全面深化改革的重要论

述，把学习贯彻习近平总书记考察上
海重要讲话精神与贯彻落实中央、市
委全面深化改革委员会会议精神紧密
结合起来，与贯彻落实市委三次、四次
全会对改革工作的部署紧密结合起
来，与奋力推进“三篇大文章”紧密结
合起来，一体谋划，一体推进，不断取
得新的改革突破。要聚焦重点领域，
推动全面深化改革取得新的实效。聚
焦强化“四大功能”、加快建设“五个中
心”深化改革，持续补短板锻长板，全
面提升服务和融入“五个中心”建设的
整体效能。聚焦因地制宜加快发展新
质生产力深化改革，努力在推动科技
创新与产业创新深度融合、畅通科技
成果转移转化、培育世界级数字产业
集群等方面走在前、作示范。聚焦持

续增进民生福祉深化改革，持续用力
推动公共服务均衡优质发展。聚焦提
升城区本质安全度深化改革，建立健
全源头治理、动态监测、预警研判、应
急处置、紧急救援相结合的常态长效
机制，坚决遏制各类安全事故发生。
要加强组织保障，全力以赴抓好各项
改革任务落实。突出系统集成，形成
体系化、系统化的方案设计，确保改革
在政策取向上相互匹配、在实施过程
中相互促进、在改革效果上相得益
彰。体现示范引领，大胆闯、大胆试、
自主改，向上争取更多支持，开展更多
先行先试。强化责任落实，各相关部
门要加强统筹协调、指导督导，及时掌
握各项改革举措进展情况，总结推广
基层创新举措和鲜活经验，推动形成

勇于创新、真抓实干、开拓奋进的浓厚
改革氛围。

会议指出，要抓好人民城市新实
践、创新发展再出发、重振杨浦一股劲

“三篇大文章”的深化落实，以更多创
造性的举措不断形成新突破、创造新
业绩、打造新亮点。要找准结合点。
紧密结合当前中央、市委的新要求，结
合区域发展的新趋势，结合各项任务
目标，高质量抓好落实，为全市发展多
作贡献、多出亮点。要倒排时间表。
各相关部门要各负其责、协调配合，围
绕年度行动方案的落地落实，拿出具
体实施的时间表、路线图，紧锣密鼓推
进施工。过程中要加强督导检查、跟
踪问效，确保月月有动作、季季有进
展、年年有突破。 ■记者 郑潇萌

为“人民城市新实践”汇聚青春力量，城市建设青年创新大赛启动

杨浦区举行纪念五四运动105周年主题活动
本报讯 4月30日下午，“人民城

市新实践 青年建功绘新篇”——杨
浦区纪念五四运动105周年主题活动
在杨浦区少年宫举行。区委书记薛
侃，区委副书记、区长周海鹰，区人大
常委会主任程绣明，区政协主席邰
荀，团市委副书记邬斌，区委副书记
周嵘，副区长王浩出席。

薛侃为第十四届中国青年志愿
者优秀项目、个人颁奖。周海鹰、邬

斌为获得2023年度上海市基层团组
织典型选树的集体代表颁奖。程绣
明为获得第25届上海市青年文明号
的集体代表颁奖。邰荀为获得 2023
年度上海市青年突击队的集体代表
颁奖。王浩为获得2023年度上海市
青年安全生产岗的集体代表颁奖。

周嵘代表区委、区政府向全区
广大青年朋友致以节日的亲切问
候，勉励大家做理想远大、立志报国

的追梦人，做锐意创新、敢为人先的
先行者，做不畏艰险、勇挑重担的奋
斗者，继续弘扬五四精神，传承爱国
情怀，以青春的朝气和锐气，奋力书
写“青春为中国式现代化挺膺担当”
的崭新篇章。

活动现场，由共青团杨浦区委员
会、杨浦区建设和管理工作党委、杨
浦区住房保障和房屋管理局指导，中
建三局集团华东有限公司主办，各街

道团工委和区域高校团组织等共同
参与的“‘建设有young’杨浦区城市
建设青年创新大赛”正式启动，为“人
民城市新实践”汇聚青春力量。

当天，薛侃一行还参观了主题市
集，与现场人员亲切互动，向他们致
以节日的问候和祝福。此次市集活
动通过互动体验、咨询服务、文创展
示等形式，集中展现了各领域的青年
风采。 ■记者 宋玥

新江湾城公园焕新开园
本报讯 4 月 30 日下午，新江湾

城公园举行开园仪式，区委书记薛
侃，区委副书记、区长周海鹰，区人
大常委会主任程绣明，区政协主席
邰荀出席。

现场，薛侃、周海鹰、程绣明、邰
荀与区绿化市容局、新江湾城街道
负责人，街道居民代表共同启动开
园装置。为全面践行人民城市理
念，扎实推进公园城市建设，自2023
年起，杨浦在实现区属公园全部 24
小时开放的基础上，启动了无界融
合改造打开公园围墙的计划。新江
湾城公园作为示范项目，以“江湾花
园、公园生活”为设计理念，保持总

体格局及生态底色不变，注重提升
公园服务能级和景观特色，塑造无
界融合、开放共享的高品质城市活
力社区公园。

与会领导参观了焕新的新江湾
城公园，与游园居民亲切交流，倾听
大家对公园改造后的体验，以及对
公园城市建设的新期待。据悉，未
来，新江湾城公园将与新江湾城体
育中心、新江湾城社区文化中心、新
江湾城国际社区水上运动项目共同
组成新江湾城社区中央公共空间，
以片区化理念为市民提供休闲、运
动、文化等功能服务于一体的多重
体验。 ■记者 宋玥

支持人工智能发展，为“AI+”创新技术和产业资源对接搭建合作平台

2024创新中国研讨会在杨浦举行

杨浦区和锦江国际集团
签署战略合作框架协议

本报讯 杨浦区人民政府和锦
江国际集团，战略合作框架协议签
约仪式近日举行。区委书记薛侃，
锦江国际集团党委书记、董事长赵
奇，区委常委、副区长徐建华，锦江
国际集团副总裁孙瑜、沙德银参加。

薛侃指出，此次双方签约，既是
贯彻落实市委、市政府决策部署，加
快探索更可持续城市更新模式的现
实担当，也是深化政企合作、实现互
利共赢的有力举措。希望双方完善
对接机制，组建工作专班，密切沟通
协商，全力抓好项目落地，加快将

“施工图”变成“实景画”。杨浦将全
力回应好、解决好企业提出的各类
诉求，为企业发展提供全链条、全过
程、全方位的优质服务。

赵奇表示，推进城市更新是践
行人民城市理念的重要举措，也是
提升城市核心功能的重要支撑。锦
江国际集团和杨浦区有着良好的合
作基础，未来合作空间广阔。集团
将充分发挥自身优势，强化与杨浦
的沟通对接，积极推动相关项目落
地，在更大范围、更广领域支持和参
与杨浦的发展，在密切合作中实现
互利共赢。

仪式现场，在薛侃、赵奇的共同
见证下，徐建华、孙瑜代表双方签署
战略合作框架协议。 ■宋玥

打造消费新名片

■记者 朱良城 摄

本报讯 4月29日上午，以“AI+”
为主题的2024创新中国研讨会在杨
浦举行。杨浦区委副书记、区长周海
鹰，上海市经信委副主任张宏韬，杨
浦区副区长施方，以及来自国内外科
技界、产业界、投资界的120多名专家
学者、企业家代表出席研讨会。

本次研讨会以“AI+”为主题，聚
焦人工智能在材料发现、高端制造、

微电网优化等领域的前沿应用及未
来发展，以及人工智能产业生态构建
开展研讨，旨在推动科技创新与产业
创新深度融合，为“AI+”创新技术和
产业资源对接搭建合作平台。

周海鹰向2024创新中国研讨会
的召开表示热烈祝贺。他指出，人
工智能作为新一轮科技革命和产业
变革的重要驱动力量，正在深刻改

变着我们的生产生活方式和经济社
会发展格局。当前杨浦正围绕创新
发展再出发，依托区内科教资源丰
富、创新氛围活跃等优势，全力强化
创新策源能力，紧跟人工智能发展
前沿趋势，深化政产学研金服用协
同创新，努力让更多“科研之花”结
出“产业之果”。同时，着力构建以
数字经济为核心主导的“1+2+3+4”

创新型现代化产业体系，充分发挥
人工智能赋能千行百业的“乘数效
应 ”，不 断 培 育 和 发 展 新 质 生 产
力。期待本次研讨会为人工智能产
业发展贡献更多新思路、新策略，
为杨浦乃至上海经济社会发展提供
更多新方向、新路径。杨浦也将全
力打造宜业宜居环境，用心用情做
好服务保障， （下转第 4 版）


